

el nombre de *toscas*. Se llega por último á un paraje donde la gruta forma una especie de balcon desde el cual se contempla la gran sábana de agua que salta con tanta furia que hace retroceder al que por primera vez lo visita y cuyo estrepitoso ruido confunde la voz humana. Al extremo del corredor hay una puerta baja por la que se pasa para ir á las toscas y ermita de S. Martín. Es un sendero pintoresco y atrevido que al regresar tiene tambien que seguirse para volver al santuario y visitar la caverna que se abre entre una y otra cascada. Una escalera de madera conduce á esa cueva, la cual debe visitarse por medio de antorchas. Un lago que hay al extremo impide continuar la exploracion.

Pasando por la abertura de la peña que hay abierta al extremo de una subida junto á la puerta de entrada del santuario se llega á los arroyos que forman las cascadas, en cuyas márgenes encontrará el viajero hermosos puntos de vista y otras pequeñas cascadas, sobre todo si se dirige por la de Tenes hasta Castelltersol, en cuya poblacion hay carruajes para regresar á Caldes.

SUCINTA NOTICIA DE LAS PRINCIPALES POBLACIONE

CABEZAS DE PARTIDOS JUDICIALES DE CATALUÑA.

Arenys de Mar.—Tiene estacion en el ferro-carril de Mataró y Gerona.—Villa marítima de 5219 habitantes. A mas de la iglesia parroquial, bastante espaciosa, hay el magnífico Hospital de Xifré y una deliciosa quinta titulada el *Paraiso*. La principal industria es la de blondas que elaboran las mujeres y la de taponés de corcho. Los alrededores de Arenys son sumamente pintorescos y abundantes en naranjos. La fonda principal es la de la *Estrella*.

Balaguer.—Ciudad en la provincia de Lérida, de cuya capital dista tres leguas y media, en la que hay carruaje diario. Está situada en un llano, al pié de una montaña, á orillas del Segre en el que tiene un puente. En la plaza, que es muy grande, cuadrada y porticada, nace un gran chorro de agua producto de un conducto subterráneo. Tiene una iglesia colegiata, un Colegio de Escuela Pia y un convento de monjas clarisas, en cuyo suntuoso templo se venera la imágen del Sto. Cristo de Balaguer. Tiene 4895 habitantes.

Berga.—Villa en la provincia de Barcelona, de 5,065 habitan-

tes. Desde Manresa á Berga hay diligencias, cuyos asientos se despachan tambien en Barcelona, empleando en el viaje seis horas. Ocupa la falda de un monte, á cuyo pié corre el riachuelo *Meche*. Tiene una iglesia parroquial, un castillo y una ermita dedicada á nuestra Sra. de Queralt que se halla muy adornada y en la cual se ven varias pinturas de Viladomat, pintor catalán, hijo de Berga. En su castillo hay guarnicion. Tiene posadas, cafés y casinos.

Cervera.—Ciudad de la provincia de Lérida con estacion en el ferro-carril de Zaragoza, con 4325 habitantes. A mas de la iglesia parroquial de buen gusto gótico, donde se venera en una capilla de mármoles un *Lignum Crucis* de gran tamaño, llamado el *Sto. Misterio*, hay el suntuoso edificio de la Universidad fundada por Felipe V, digno de ser visitado. A esta universidad debió su nombradía Cervera. El pais es algo pedregoso por pertenecer á la denominada *Segarra*. La mejor posada se halla en la plaza de la Constitucion, en la cual hay las Casas Consistoriales de no escaso mérito. Todavía se conservan varios colegios antes unidos á la Universidad.

Falset.—Villa en la provincia de Tarragona 3508 habitantes. Es célebre por las minas de plomo que allí explota el Gobierno. Se halla situada en una llanura deliciosa y abundante de huertas regadas por las aguas del Ebro. Sus calles son anchas, rectas y bien enlosadas. Al N. se eleva el empinado monte llamado Montsant, en cuya falda está el célebre monasterio de Cartujos de *Escala—Dei*, de donde dista tres leguas.

Figueras.—Villa en la provincia de Gerona, con 10,082 habitantes. Pasa por ella la carretera de Barcelona á Perpiñan y el ferro-carril de Barcelona á Francia por Gerona. Es célebre por su castillo, el primero de España y de los mejores de Europa por su solidez y capacidad. Puede contener infantería y caballería en número de 17,000 hombres. Figueras viene á ser la capital del Ampurdan, llanura inmensa, la mejor cultivada del Reino, en la que forman una selva los olivos, cuyo aceite tiene mucha aceptación. La villa tiene hermosas tiendas, una espaciosa iglesia parroquial y otras cuatro ó cinco mas, con un buen teatro y varios casinos, y dos ó tres fondas principales la del Comercio y la de Paris, que proporcionan tilburis para recorrer el Ampurdan.

Gandesa.—Ciudad de la provincia de Tarragona, con 2,746 habitantes. Está situada en terreno llano rodeado de elevados montes. En 1180 pertenecía á los Templarios y en el día es de

la militar orden de S. Juan de Jerusalem. Hacia el S. y á distancia de mas de dos leguas de la villa al lado de un riachuelo se abre un valle muy profundo en cuyo fondo hay un santuario bajo la advocacion de Ntra. Señora de Font-Calda, del nombre de una fuente termal que brota de la falda de un elevadísimo peñasco. La fábrica de esta iglesia y casa se hizo en el año 1541 y en el de 1750 se construyó un nuevo y suntuoso templo. En la capilla de Sta. Magdalena hay dos banderas cogidas por Liori en la expedicion de Sicilia en 1417.

Gerona.—Capital de la provincia de su nombre con 14,341 habitantes. Está situada en la carretera real de Francia y tiene estacion en el ferro-carril que se dirige al mismo imperio. Es plaza fuerte, célebre por la constante resistencia á los ataques por los franceses, mereciendo el titulo de *Immortal* en la guerra de la independencia. Se halla situada en la confluencia de los rios Ter y Oñar. Este atraviesa la ciudad y sobre él hay un magnífico puente. Es sede episcopal y es digna de ser visitada su Catedral por la escalinata de ochenta escalones. El Altar mayor de oro y plata es regalo de Carlo Magno. Hay dos sarcófagos con los restos del Conde de Barcelona Ramon Berenguer segundo, llamado *Cap de estopa* y los de la condesa Ermesinda. Los claustros son bizantinos. Hay otra iglesia gótica-bizantina llamada de S. Felio, notable por su torre. En ella se venera en una suntuosa capilla el cuerpo de S. Narciso. Hay en Gerona varias antigüedades; entre otras la iglesia y convento de S. Pedro de Galligans, en cuyo claustro bizantino hay el museo de antigüedades. Tiene Gerona un magnífico teatro y varios casinos y cafés. Las fondas principales son la de *Italianos* y la de la *Estrella*. Pocas capitales de primera categoria pueden envanecerse de tener un conjunto de paseos como los que forman la *Dehesa*, donde hay el Campo de Marte. (Para mas noticias, véase *Gerona histórica y monumental*, que se vende en el Centro de obras de Cataluña, calle de la Platería, n.º 49, Barcelona.)

Granollers.—Villa en la provincia de Barcelona, con 4772 habitantes. Tiene estacion en el ferro-carril que por el interior va á Francia, y de ella sale el trayecto de Vich y S. Juan de las Abadesas. La situacion de Granollers es sumamente agradable, pues se halla en el centro de la fertilísima comarca del Vallés. En su plaza hay un pórtico sostenido por doce columnas de piedra, y bajo este pórtico se verifican sus tan celebrados mercados los jueves de cada semana.

Hay en esta villa muchas casas de antigua construccion adornadas algunas con lindas ventanas góticas, las cuales, junto con la iglesia parroquial del siglo XII de gusto bizantino y gótico, con algunos cuadros de no escaso mérito y los restos de fortificacion, con calles tortuosas que se ven en la parte céntrica, le dan el aspecto que tenian las poblaciones en la edad media. Tiene á mas de la parroquial otras iglesias, cafés y dos ó tres posadas inmediatas á la estacion del ferro-carril, en una de las cuales se sirve con bastante comodidad. Atraviesa esta villa la carretera de Barcelona á Ribas (1).

Igualada.—Villa en la provincia de Barcelona, de cuya capital dista 13 leguas. Se halla situada en una dilatada y fértil llanura un poco elevada, cuyos huertos riega el rio Noya. La atraviesa la carretera de Madrid á Barcelona y en ella hay la Rambla. Tiene 11,896 habitantes. La iglesia parroquial, que es muy capaz, es de gusto gótico. Contiene una hermosa capilla del Sto. Cristo, cuyo pendon sirvió de guia á los somatenes catalanes para la batalla del Bruch. En varios puntos de esta capilla se vé el escudo de armas de la noble familia de Cornet que se halla tambien en el convento de S. Agustin, hoy colegio de Escolapios. Tiene posadas en la Rambla, en la cual se encuentran tambien los cafés, casinos y teatro. Mientras se está construyendo el ferro-carril desde S. Saturnino de Noya, que tiene estacion en la línea de Tarragona, se debe tomar pasaje hasta Martorell en el ferro-carril y desde allí en diligencia. (Véase pág 212.)

La Bisbal.—Villa en la provincia de Gerona de 4,173 habitantes. Dista cuatro leguas de la capital y está situada en una llanura de corta estension, rodeada de montes muy fértiles. Tiene casinos y cafés y dista unas dos horas escasas del puerto de Palamós.

Lérida.—Capital de la provincia de su nombre con 19,557 habitantes. Tiene estacion en el ferro-carril de Zaragoza á Barcelona y en ella hay café y Restaurant. Junto á esta estacion debe terminarse el ferro-carril de Tarragona á Lérida que está muy adelantado y tiene parte en explotacion. Es plaza fuerte y sede episcopal. La Catedral antigua, de principios del siglo XIII, sirve para cuartel en el castillo y es digna de ser vi-

(1) Véase la *Guía del viajero por el ferro-carril de Granollers* que se vende en el « Centro de obras de Cataluña » en Barcelona, calle de la Platería, núm. 49.

sitada. La nueva, construida en la parte baja de la ciudad, es bastante capaz pero carece de mérito. Hay otras parroquias, como las de S. Lorenzo y la Magdalena que son muy antiguas y la de S. Juan que es espaciosa. Las Casas Consistoriales son tambien muy antiguas, lo propio que el Hospital. Tiene teatro, casinos, cafés y varias posadas, siendo la mejor la de S. Luis situada en la carretera de Madrid que pasa por la orilla del rio Segre, sobre el cual tiene un magnifico puente. Los alrededores son muy bien cultivados y pintorescos.

Manresa.—Ciudad en la provincia de Barcelona con 16,193 habitantes (Véase pág 338)

Mataró.—Ciudad en la provincia de Barcelona, de 16,603 habitantes, y estacion en el ferro-carril de Francia por el litoral. Es la antigua lluro de los Romanos, segun atestiguan varias lápidas. Está situada á la orilla del mar, sobre un terreno desigual. Es capital de provincia marítima, tiene buenas calles como la Real y la de la Riera, en la parte antigua hay la iglesia parroquial de una sola nave muy espaciosa, en la que se veneran los restos de las santas Juliana y Semproniana hijas y tutelares de esta poblacion. Tiene varios cuadros de Viladomat. A mas de la parroquial hay otras iglesias muy bonitas, siendo la mas concurrida la del Colegio de la Escuela Pia situada en la Rambla. La limpieza de Mataró podria servir de modelo á gran número de poblaciones. La mayor parte de las casas tienen jardin ó huerto en el interior, los cuales vistos desde la calle producen muy buen efecto. Al extremo de la riera hay el tan celebrado Colegio de Valldemia, montado segun el gusto moderno, desde el cual se descubre la hermosa vega de la ciudad. Tiene teatro, y varios casinos. Las mejores posadas son las de *Montserrat* y de la *Cruz*. Toda la costa es deliciosa.

Montblanch.—Villa de la provincia de Tarragona, de cuya capital dista cinco leguas y cuarto, con estacion en el ferro-carril de Tarragona á Lérida. Se halla situada en terreno llano á la derecha del Francolí. La iglesia parroquial es muy antigua las calles son angostas y mal empedradas; sin embargo tiene abundantes fuentes de frescas aguas y su campiña es fértil y agradable. En la plaza de S. Francisco, é inmediatas á la calle Mayor, hay las posadas. Esta villa fué muy floreciente en tiempo de los reyes de Aragon. Habia una excelente fábrica de pergaminos y quince gremios de diferentes oficios. Los hijos segundos de la Casa de Aragon tenian el titulo de Duques de Montblanch. Tiene 4,675 habitantes.

Olot.—Villa en la provincia de Gerona, de cuya capital dista siete leguas, hallándose en comunicacion con ella por medio de una magnifica carretera por la que pasan las diligencias de Gerona. A mas de la hermosa iglesia parroquial, de una nave muy espaciosa, hay otra dedicada á la Virgen del Turra.

En esta poblacion, de 10,963 habitantes, situada entre el rio Fluvia y el monte volcanizado de Mont-Sacopa, hay varias fuentes que surten del mismo manantial y proporcionan abundantes y saludables aguas á la villa. Todos los montes de las cercanias de Olot han sido volcanizados, y sin embargo de que no se puede fijar la época de estos volcanes, no hay duda de que han sido submarinos. Otra cosa muy singular hay en dicho pais, tales son unos conductos llamados sopladores ó fuentes de aire, cuyo fenómeno escita la curiosidad de los forasteros. En esta poblacion, sumamente industriosa, hay teatro, casinos y varias posadas. (Véase *Historia de Olot*) (1).

Puigcerdá.—Villa en la provincia de Gerona, situada en la misma linea fronteriza de Francia, en el centro de la llanura de Cerdaña, sobre una pequeña colina, viniendo á ser como la capital de esta deliciosa llanura, situada en la cumbre de los Pirineos. Las vistas son muy despejadas y alegres y á mas de la iglesia parroquial tiene otras iglesias, en especial las de Dominicos y Agustinos. Tiene 2151 habitantes, casinos y buenas posadas, siendo las principales las de *Junoy* y la del *Ayguabeneita*. El viaje se hace por Ribas.

Reus.—Ciudad en la provincia de Tarragona, de cuya capital dista unas dos leguas. Tiene 27,237 habitantes. A mas de la iglesia parroquial de espaciosa nave y que solo tiene notable su campanario, hay cinco capillas públicas, de las cuales es muy bonita la de la Misericordia situada extra-muros, á la que tienen mucha devocion los reusenses. Hay tambien un Colegio de Escolapios, un convento de monjas, un teatro y varios casinos. Dividese la poblacion en dos partes, antigua y moderna, que se distinguen muy bien por la forma y alineacion de sus calles y edificios. Reus es poblacion sumamente industriosa y tiene estacion en el ferro-carril de Tarragona á Lérida por Montblanch. La vega del campo de Tarragona que desde la torre se descubre es magnifica, así por su cultivo como por el gran número de poblaciones que hay en ella.

(1) Se vende en el Centro de obras de Cataluña; Barcelona, calle de la Plateria, n.º 49.

S. Felin de Llobregat.—Pueblo en la provincia de Barcelona, de cuya capital dista unas dos leguas escasas. Tiene estacion en el ferro-carril de Tarragona, y la atraviesa la carretera de Barcelona á Madrid. Nada de particular ofrece esta poblacion situada en la fértil y preciosa vega del Llobregat, cuyos muros baña este rio. La iglesia nada tiene de notable, por cuanto, si bien es espaciosa, es de moderna construccion. En los alrededores de este pueblo hay varias quintas de los habitantes de Barcelona. Los de esta poblacion son 2478.

Seo de Urgel.—Ciudad en la provincia de Lérida de la que dista 23 leguas. Es plaza fuerte cercana á la frontera y limites de Francia. Tambien es sede episcopal, y su prelado es principe soberano de la República de Andorra. Lo mas notable es la Catedral del siglo XI. El Altar mayor es de gusto gótico como el de la Catedral de Barcelona. Se conservan algunas pinturas demérito y unos corporales milagrosos. Los claustros son del siglo XII, y parte de ellos del siglo XVI. Las aguas del Segre suministran caudal á varias acequias que riegan la campiña en toda su estension. Tiene 2966 habitantes. Los medios de comunicacion son por Berga en cuya villa se toman caballerias.

Sta. Coloma de Farnés.—Villa de la provincia de Gerona, de cuya capital dista 3 ¹/₂ leguas. Su poblacion es de 4936 habitante. Tiene una carretera que va á la estacion de Sils en el ferro-carril de Barcelona á Francia por Gerona, y en esta estacion hay carruajes para Sta. Coloma, distante poco mas de una legua. Se halla situada en terreno llano, su campo está cultivado y hermoso, cubierto de sementeras y arbolado; tiene un arroyo de agua perenne.

Solsona.—Ciudad en la provincia de Lérida, distante 29 leguas de Barcelona. Tiene Catedral del siglo XIV y XV, excepto el ábside que es del XII. La arquitectura es gótica. Entre las capillas es notable la de Ntra. Sra. del Claustro, patrona de la ciudad, y la de S. Pedro, única parroquia. Tiene dos palacios, uno de los duques de Cardona y el episcopal, colegio de Escolapios y convento de monjas de la Enseñanza. Tuvo tambien universidad. Su poblacion, de 2,439 habitantes, está situada al pié de la cordillera que separa la Cuenca del Segre de la del Cardoner. Está planteada la mayor parte sobre peña, en lo hondo de una campiña cercada de montes. Las calles, aunque angostas, son buenas y algunas de ellas están enlosadas. Abunda de agua muy pura que viene

conducida de mas de 2 leguas de distancia. Dista 16 leguas de Lérida y 3 de Cardona. Se está terminando la carretera de Manresa á Solsona, por la cual pasan ya las diligencias hasta Cardona, donde por ahora se tiene que tomar caballerias.

Sort.—Villa de la provincia de Lérida, situada á la orilla derecha del rio Noguera Palleresa, sobre el cual tiene un buen puente. Su poblacion, de 1241 habitantes, consiste en una sola calle y se halla situada en la falda de una montaña. Cuando esté terminada la carretera de Tárrega á Tremp, que toca ya á su conclusion, solo tendrán que hacerse ocho leguas en caballerias. Tárrega se halla en el ferro-carril de Barcelona á Zaragoza.

Tarrasa.—Villa de la provincia de Barcelona, de cuya capital dista siete leguas. Tiene estacion en el ferro-carril de Zaragoza. Es notable por sus tan renombradas fábricas de paños. A mas de la iglesia parroquial, antes Colegiata, y del colegio de Escolapios, hay á la otra parte del puente de Valparadis el cerco donde se hallaba la antigua Catedral de Egara, cuyo local ocupan ahora las antiquísimas iglesias de S. Pedro, S. Miguel y Sta. Maria, en las cuales se conservan lápidas romanas. El casco de la villa comprende mas de 1000 casas, muchas de gran capacidad, con hermosos jardines y lujosamente amuebladas. Tiene 8,873 habitantes, elegantes casinos y un hermoso teatro. A mas del Colegio de Escolapios hay otro llamado tarrasense, montado de pié con este objeto.

Tarragona.—Puerto de mar y capital de la provincia de su nombre con 18,433 habitantes. Tiene estacion en el ferro-carril de Barcelona á Valencia y es punto de escala de los vapores maritimos. Es ciudad antiquísima, arzobispal y su Catedral, del siglo XII, es el edificio mas bello de la poblacion, es gótico bizantino, con gran número de panteones, adornos y un claustro espacioso con lápidas y restos romanos, pues Tarragona fué capital de la España tarraconense. Los recuerdos y edificios romanos que hay así en la poblacion como en los alrededores, son importantes y en gran número, muchos de los cuales se hallan en el museo arqueológico de la propia ciudad, colocada en pintoresca situacion. Tiene varias iglesias, un buen teatro, varios casinos y cafés, unos Campos de recreo y dos fondas principales, la de *Europa* y la de *Paris*, situadas ambas en la Rambla. La vega, llamado campo de Tarragona, tiene

reunidos los cuadros mas bellos de las otras vegas del mundo (1).

Tortosa.—Ciudad en la provincia de Tarragona, con titulo de fidelisima y ejemplar. Dista 30 leguas de Barcelona y 14 de Tarragona. Tiene estacion en el ferro-carril de Barcelona á Valencia, y á mas de esta comunicacion hacen viajes periódicos desde Barcelona los vapores de la navegacion fluvial del Ebro. Es poblacion de 21,702 habitantes. Es plaza de armas y sede episcopal. Está situada en el declive de un alto monte, dividido por un barranco. La iglesia Catedral es del siglo XIV y si bien el interior es bello y esbelto, la fachada es monstruosa. La capilla de la Sta. Cinta, cargada de ridiculos adornos, está decorada de bellas pinturas. Tiene claustro y en él una bonita puerta gótica. La vega que se estiende sobre la margen izquierda del rio es sumamente risueña. Tiene teatro, casinos, cafés, varias posadas y entre ellas dos fondas.

Tremp.—Villa de la provincia de Lérida, de 2,238 habitantes, situada en una amena y dilatada llanura, en el centro de la conca de su nombre, á la orilla derecha del Noguera Pallaresa. Tiene muy buenas calles y regular caserío. La iglesia, antes colegiata, tuvo por vicario foráneo el fundador de Escuelas Pias S. José de Calasanz. Se está terminando la carretera que desde el ferro-carril de Zaragoza en Tárrega pasa por Tremp.

Vendrell.—Villa en la provincia de Tarragona de la que dista 4 leguas y tiene 5051 habitantes, con espaciosa iglesia parroquial de elegante construccion, en especial la elevada torre que remata en una estatua del jóven Tobias. Se halla situada en el extremo de un espacioso llano. La estrechez y tortuosidad de las calles demuestran su antigüedad. En la playa del mar tiene un barrio, denominado de S. Salvador, con buenos edificios y almacenes. Cerca de esta villa, en la carretera de Valencia, hay el arco triunfal romano de Bará. Esta villa tiene estacion en el ferro-carril de Barcelona á Tarragona y Valencia.

Vich.—Ciudad en la provincia de Barcelona, de cuya capital dista 12 leguas y media. Tiene 13,035 habitantes. Se halla situada en el centro del hermoso llano, denominado *Plana de Vich*; sin embargo la poblacion cubre una superficie poco llana. Es sede episcopal y tiene muchas iglesias á más de la Catedral,

(1) Véase *Tarragona monumental* que se vende en el Centro de obras de Cataluña, en Barcelona calle de la Plateria n.º 49.

que por ser de arquitectura moderna carece del mérito de esta clase de edificios. El campanario es mucho mas antiguo que la obra moderna. Los claustros son de delicadas labores góticas y en el centro hay el panteon dedicado al inmortal Balmes, hijo de Vich. Tiene varios establecimientos de Beneficencia y algunos paseos, entre ellos la Rambla en el interior de la ciudad y el Prado á orillas del rio Meder. Tiene tambien casinos, y cafés. La mejor posada es la que se conoce con el nombre de *Posada del Frare*. Tiene estacion en el ferro-carril que se está construyendo para S. Juan de las Abadesas. Los coches que actualmente hacen el servicio salen de Granollers. (1) (Véase pag. 212.)

Viella.—Villa de la provincia de Lérida, que viene á ser como la capital del Valle de Aran, situado en los Pirineos, y está en un espacioso llano con grandes y vistosas casas, adornadas de muchas torres, cuyos elevados capiteles están cubiertos de pizarra. Pasa por en medio el rio de Agua-negra y por la parte inferior el Garona, en cuyo punto se juntan ambos. A levante de la villa hay un castillo y en su plaza de armas está edificada la iglesia mayor. En los alrededores de la villa se descubren grandes montañas con pingues pastos. Tiene 1010 habitantes. El viaje se hace por Sort, (Véase pag. 351.) y desde allí en caballerías.

Villafranca del Panadés.—Villa en la provincia de Barcelona, de donde dista 7 y 1/2 leguas. Tiene estacion en el ferro-carril de Barcelona á Valencia. Entre los edificios y establecimientos notables, son dignos de mencionarse las Casas Consistoriales y la iglesia parroquial toda de sillería de una sola, pero espaciosa nave de gusto gótico lo propio que su fachada principal y portada lateral. Su elevada torre remata en una figura de ángel vaciada en bronce. Entre las varias iglesias hay otra sumamente antigua, llamada de S. Juan, en la plaza porticada del mismo nombre. En esta plaza hay los cafés, algunos de los casinos que tiene la poblacion y la posada llamada de la *Mieta* que es la mejor y mas concurrida de la villa. Está se halla situada en la comarca del Panadés, en hermosa y fértil llanura, y la atraviesa la carretera de Valencia. El paseo mas notable es el de la Rambla, con frondosos árboles. Tiene 6244 habitantes.

(1) Véase «Historia de Vich» en el *Centro de obras Cataluña* en Barcelona, calle de la Plateria n.º 49.

Villanueva y Geltrú.—Villa de la provincia de Barcelona, de la que dista 6 y $\frac{1}{2}$ leguas. Se halla situada en una espaciosa llanura, que se estiende por cerca de una legua de circunferencia declinando en pendiente suave hasta el Mediterráneo, en cuya orilla está el barrio marítimo. Es una población sumamente rica y aseada, con buenos edificios, espaciosas plazas y calles tiradas á cordel. La iglesia parroquial de S. Antonio, que es suntuosa, data de mediados del siglo último, y junto á su gran fachada, que está por concluir, hay una elevada torre para las campanas que también remata en una figura de ángel en bronce, como la de Villafranca. Dividida por un pequeño torrente está la parroquia de la Geltrú, cuya iglesia es corintia. Tiene además otras iglesias, cuarteles, hospital, teatro, lujosos casinos y cafés, una Rambla en el interior de la población y fuentes de muy buena agua. Cuéntanse 12,227 habitantes. Los vapores costaneros hacen el viaje desde Barcelona á Villanueva en 3 horas, dos veces por semana. Hay carruajes que trasportan viajeros desde Villafranca. (1)

BAÑOS Y AGUAS MINERALES DE CATALUÑA.

Lo montuoso del terreno catalán y los diferentes minerales que hay en su seno es causa de que abunden en Cataluña las aguas minerales. Las hay de todas las clases conocidas, así es que cualquiera persona que visite el Principado por puro recreo puede utilizar para sus dolencias las varias aguas de esta clase, cuyos manantiales, en su mayor parte, tienen cómodos medios de comunicacion.

BAÑOS DE AGUA DE MAR.—Los baños de agua de mar son mas tónicos y estimulantes que los de agua dulce y ejercen una poderosa acción sobre el cutis; constriñen el tejido de la piel, animan la circulación, hacen marchar mas rápidamente las secreciones, despliegan con mas facilidad las fuerzas locomotrices, y el estómago siente también la influencia. Se come mas, las digestiones son mas prontas. En una palabra hay un aumento de energía en todas las funciones de la vida orgánica.

El agua del Mediterráneo es mas rica en sales que la del Océano, y esto hace que la costa que baña aquel sea mas concurrida que la de este y aun de todas las costas de la Península

(1) *Historia de Villa Nueva y Geltrú.* Se vende en el Centro de obras de Cataluña, en Barcelona, calle de la Platería n.º 49.

de Cataluña es la mas á propósito para los baños, por ser la mas separada del Océano. Barcelona, aun cuando no tenga una playa tan á propósito como las poblaciones del mar cantábrico, reúne la ciudad mucho mayor número de comodidades que otros puntos. Hay dos establecimientos de baños de oleaje: el uno, que pertenece á la Junta de Damas, se halla situado junto á Atarazanas en las huertas de S. Beltran, cuyo local está dividido en departamento para caballeros y departamento para señoras. Hay también aposentos reservados para familias.

El otro establecimiento se halla en la calle de S. Miguel de la Barceloneta y lleva el nombre de *Baños de S. Miguel*. Si bien las condiciones son las mismas que las del establecimiento de la Junta de Damas, y solo está destinado para señoras, estas lo prefieren á aquel en razon de la mayor limpieza del agua y de ser mas pintoresco el punto de vista que desde allí se descubre hácia la costa. Para los caballeros hay varias barracas arregladas con toda comodidad en las cuales por un real se proporciona todo lo necesario para el baño. También hay algunas en las cuales se despachan fiambres y bebidas. El propio establecimiento de S. Miguel tiene también lujosos baños de pila con hermosos salones. Al estremo del paseo de la Barceloneta hay otro establecimiento de baños de pila conocido por *Baños de mar del Astillero*.—En la playa de S. Beltran, inmediato al establecimiento de la Junta de Damas, hay otro también de pila, que es de los mas antiguos. Unos y otros cuestan de 5 á 6 rs. baño y para todos estos establecimientos salen carruajes, á real el viaje de ida y vuelta, de los puntos siguientes: Rambla del Centro, Plaza de la Constitución, Plaza de santa Catalina, Plaza de S. Sebastian y Canaletas (este sale á la llegada de cada tren de Sarriá). Sin contar con los omnibus de la *Central barcelonesa* que hacen viajes al muelle cada cuarto de hora y pueden utilizarse de ellos las personas que vayan á tomar baños en la Barceloneta. En la capital del Principado hay varias casas de pupilos cuyo hospedaje no es muy caro. Todas las noches hay funciones campestres en los jardines y teatros del paseo de Gracia, lo que hace que esta población sea muy concurrida durante el verano. Por otra parte su proximidad al mar hace que no se siente tanto calor como en otros puntos, y sus deliciosos alrededores suele proporcionar agradable hospedaje en sus preciosas quintas.

AGUAS MINERALES SALINAS.—Se encuentra en estas aguas una cantidad mas ó menos considerable de sales que las comunican